

EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año IX.—Número 3.036

Director: DON JOSÉ ESTRADI

Lunes 14 de septiembre de 1903



María de la O Montero Alonso

Ha subido al cielo
ayer 13, á las cinco y media de la madrugada
A LOS 9 MESES DE EDAD

Sus inconsolables padres don José Montero y doña Teodora Alonso; su bisabuela doña Rufina Hernández (ausente); tios doña Asunción, don Eliseo, don Víctor, doña Rufina, doña Lucina Montero, don José (ausente), doña Faustina, doña Carmen Alonso y don Pedro Santiago; primos y demás familia,

RUEGAN á sus amigos asistan á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, á las doce de la mañana, desde la casa mortuoria, Daoiz y Velarde, núm. 29, al sitio de costumbre, cuyo favor vivirá eternamente en su memoria.

Santander 14 de septiembre de 1903.

NO SE REPARTEN ESQUELAS.



D. Ambrosio Bustamante y Fermentino

DEL COMERCIO DE ESTA PLAZA
falleció á las seis y media de la mañana de ayer
Á LOS 65 AÑOS DE EDAD
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
R. I. P.

Sus desconsolados hijos doña Francisca, don Pedro, don José y doña Erundina; sus hermanos don José y doña Maximina; hermanos políticos; sobrinos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos hagan la caridad de encomendarle á Dios en sus oraciones; asistan á los funerales que por el eterno descanso de su alma se celebrarán hoy lunes, á las diez de la mañana, en la iglesia parroquial de San Francisco y á la conducción del cadáver, que se verificará á las doce de la misma, desde la casa mortuoria, Cisneros 31, al sitio de costumbre; por cuyos favores vivirán siempre reconocidos.

Santander 14 de septiembre de 1903.

No se reparten esquelas.

Dr. González Tánago

Especialista en enfermedades de las vías urinarias y de la piel.
Consulta de 11 á 1, lunes y martes.
Alameda Primera, 2, 2.º

AGUA DE SOLARES

Depósito central, Martillo, 1. Teléfono 127.

ALGE SCHOOL

19, BLANCA, PRINCIPAL
LENGUAS VIVAS

Conflicto ministerial

El Gobierno está en crisis, según se dice, á causa de las diferencias surgidas entre los ministros de Hacienda y Marina con ocasión de los presupuestos.

Aquel exige determinada suma de economías, y éste, á pesar de reducir en unos cinco millones el proyecto de su antecesor, señor Sánchez Toca, sostiene que no puede llegar á la cifra pedida por su compañero; y como uno y otro sostienen con igual empeño su criterio, nace el peligro de un rompimiento que traiga como consecuencia una modificación ministerial por la salida del señor Cobián del Gabinete-Villaverde, ó por lo menos un estado de tirantez de relaciones entre éste y su colega, señor González Besada, que puede ser origen de nuevas futuras desavenencias.

En nuestra opinión, aunque sea grande é imperiosa la necesidad de realizar economías, no es menor la de mantener en el Gobierno y en el partido la unión y disciplina indispensables para no provocar conflictos que pueden ser de difícil solución, y la de conseguir que la mayoría, reforzada con elementos tetraristas y romeristas, preste aprobación á los proyectos económicos y sociales del Ministerio y le ampare contra el ataque de las oposiciones coaligadas con los ministeriales que, desechados, mueven guerra á sus

antiguos amigos; y de ahí el firme convencimiento que tenemos de que la Hacienda se pegará á las exigencias de la Marina, conformándose con el presupuesto que redacta el señor Cobián.

Aparte de esto, hay que reconocer que son poderosas las razones que este señor ministro alega en apoyo de su trabajo. Es necesario, dice, que se haga un presupuesto verdad: un presupuesto en el cual estén dotados todos los servicios en cantidad suficiente para el fin que han de llenar: hacer economías simuladas, ni es práctico, ni es serio, pues los compromisos contraídos han de cumplirse en todo tiempo, y si en los presupuestos no se consignan para ellos las cantidades necesarias, hay que recurrir después á los créditos extraordinarios, con desprestigio para la Administración y perturbaciones para la Hacienda.

Si ha de haber Marina, más tarde ó más temprano, es indispensable que haya marinos; y como éstos no se improvisan sino que se forman á fuerza de tiempo y trabajo, se impone la necesidad de que los buques naveguen para que el personal practique y se adiestre en la vida de mar y en el ejercicio de artillería y maniobra; también es factor del que no puede prescindirse la existencia de arsenales bien organizados y pertrechados, donde los barcos se aprovisionen de todo cuanto necesitan y reparan averías, dejando de ser tributarios del extranjero, cuyos buenos oficios no pueden siempre utilizarse en tiempo de guerra, y en cambio de lo que se tiene en casa en toda ocasión puede echarse mano.

Estas y otras consideraciones, expuestas por el señor Cobián, son muy atendibles: pues si hay Marina forzosa es atenderla, y de no ser así, que se hable claro al país, se vendan los barcos y demás útiles afectos á aquel ramo y se liberen al personal, economizándose los treinta y tantos millones que hoy cuesta ese servicio. Por un millón más ó menos no ha

de perturbarse la obra económica del Ministerio; pero si se le regatea á un departamento determinado, puede esa economía hacer perjuicios para cuya reparación se necesitan más tarde sumas de mayor entidad que las que ahora se economizan, pues ya de antiguo es sabido que hay economías que resultan dispendiosas.



SERENATA

A ti, linda mora,
graciosa sultana,
la de ojos de fuego
de negro color,
á ti, mi africana
de talle hechicero,
á ti se dirige
mi canto de amor.

Reina de Granada,
ciudad de las flores
que riegan las aguas
del Darro y Genil,
escucha los cantos
de un triste cautivo
permite contemple
tu talle gentil.

Deja, mora, el lecho,
sal á la enramada,
escucha los cantos
de tu trovador;
sal, Zaida divina,
graciosa sultana,
oírás la armonía
de un canto de amor.

Más ya que mis cantos
no abundan tu pecho,
adiós, Zaida amada,
adiós, mi ilusión;
mañana el mostrarse
la reciente aurora
verás que tu esclavo
ha muerto de amor!

Emilia Valverde.

DESDE PALENCIA

El viaje del Rey

FOR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Palencia 13—12'30.

Antes de la partida.—Misa de campaña

Me he trasladado á esta ciudad en el tren especial para continuar informando directamente á EL CANTÁBRICO sobre el viaje del Rey.

En la mañana de hoy, antes de salir el Rey de Valladolid, se celebró en el salón central del paseo del Campo Grande una misa de campaña, asistiendo las reales personas, acto que resultó brillantísimo, pues concurrió toda la guarnición, con la artillería y caballería, y una muchedumbre inmensa. El espectáculo era verdaderamente grandioso.

El monumento á Colón

Terminada la imponente ceremonia del principio de la colocación de la primera piedra del grandioso monumento á Colón, proyecto del inmortal Sullist.

El Rey, los príncipes y el ejército asistieron también á este ceremonial, que no fue menos solemne que el anterior, y con el cual Valladolid inicia la realización de la esperanza de ver alzarse el colosal monumento debido á las memorias que guarda del descubridor de América.

A Palencia.—El recibimiento

A las once próximamente salió de Valladolid el tren especial que conducía las reales personas, llegando á Palencia poco después de las doce.

El recibimiento oficial en la estación fue muy afectuoso, hallándose en el andén las autoridades y numeroso público. Allí mismo se organizó la comitiva.

Los carruajes se dirigieron por la calle Mayor hasta la Catedral, siendo el Rey continuamente otonado en toda la carrera, á lo largo de la cual figuran arcos elegantes.

En la Exposición

En cuanto terminó el Te Deum en la Catedral, se dirigió la comitiva á las instalaciones de la Exposición, que visitó detenidamente.

Una de las que más llamaron la atención del Monarca fue la de sombreros del popular Dativo García, y la máquina trilladora movida á vapor, presentada por la casa Shro-

seg y Foley, que se dice ha sido adquirida en treinta mil pesetas por el señor Pombo, de esa población.

Dos horas permaneció el Rey en la Exposición, que ha quedado hoy clausurada.

El acto de la clausura revistió gran importancia, asistiendo á él muchas y elegantes damas. La entrada del Rey y de los príncipes en el local, que había sido adornado espléndidamente, fue saludada con entusiasmas vivas y aplausos.

El conde de San Bernardo pronunció un discurso dirigido al Rey, diciendo que la visita realizada por el soberano á la Exposición de Palencia era un digno remate de su viaje, palabras que fueron interrumpidas con aclamaciones.

El ministro terminó haciendo votos por la prosperidad de la patria grande y declarando clausurada la Exposición, con vivas al Rey y á la patria, que fueron calurosamente contestados.

Comentarios

Se ha comentado mucho que el Alcalde no fuera en el coche real, así como el exceso de vigilancia que se notó en la carrera y especialmente á los lados del carruaje.

Otras visitas.—Recepción

A la salida de la Exposición visitó el Rey varios centros, edificios públicos y cuarteles.

A la cuatro de la tarde hubo en el salón del Ayuntamiento recepción oficial y popular, á la que asistió muchísima gente.

Mientras tanto tocaba en la plaza la banda de música.

CUVEIRO.



Al joven señor duque de Santofía:

El hado nos fue adverso á don Pancho y á mí en las elecciones y usad triunfo y se sienta en el Congreso. No es la ferocidad lo que más sentimos, sino el grandioso efecto que iba á causar en todo el vecindario natural de Colindres y Laredo, ver que gracias de usted á la influencia y á su inasistente empuje, iba, por fin, á inaugurarse este año el gran puente de Tretó.

—Si lo consigue, me decía Trápaga, diputado será para tu eternum y nosotros podemos despedirnos porque no volveremos nunca á serlo. —¿Y lo conseguirá?

—Seguramente; el duque no es tan torcido que no conozca lo que le interesa cumplir sin merma sus ofrecimientos y no va á desear hasta lograrlo dándole al Gobierno que es una gran vergüenza, una ignominia lo que está sucediendo.

¡Cállese usted, por tanto, señor duque con qué alegría vemos que el contratista de la obra esa sigue tan impertérrito, sin importarle un pito que revienten Colindres y Laredo á que un día encada una catástrofe al pasar en los botes los viajeros.

Se ríe el contratista de las leyes, de los grandes perjuicios de los pueblos, de los ministros, de los directores y de usted, señor duque, en primer término. Nadie á cumplir le obliga su contrato como le obligarían muy anérgicos los ministros ingleses ó los yanquis de ese pasara en territorio de ellos. Los españoles no son tan acéptos y así no le el pelo.

En fin, nos gramos, señor duque, de que usted no se ponga en movimiento para que el puente se termine. Orea que estábamos temiendo que lo iba usted á lograr en nuestro daño y al ver que era infundado el temor nuestro, señor duque, lo digo con franqueza, pues corre la alegría por el cuerpo!

¡Ya verá usted en otras elecciones cómo recuperamos nuestro imperio!

¡El colmo de la barbarie humana!

Comienzan de Constantinopla, entre otras atrocidades, que han sido asesinados más de 40.000 búlgaros y que 160.000 mujeres, niños y ancianos, han huido, refugiándose en las montañas y en los bosques.

Los turcos incendian los bosques, donde hay fugitivos y acuchillan á quienes intentan escapar de las llamas.

Y la culta Europa mira impasible todo eso, á pesar de sus alardes de civilización y de humanitarismo.

«¡Buena está el mundo, bueno, bueno, buenos!» como dijo Pucheta.

El puente de Santa Catalina, de San Sebastián, era insuficiente para el paso de la multitud que concurrió á las corridas de toros. Se inició este verano la idea de hacer un puente nuevo de veinte metros de anchura.

Pues bien; el ingeniero municipal ha presentado ya el plano, lo ha aprobado el Ayuntamiento y hoy el propósito decidido de inaugurar el puente en agosto del año próximo.

Vamos, que se omece que en San Sebastián han suprimido el expedienteo.

MUSEO COMICO

(Especial para EL CANTÁBRICO)
POR ROJAS



Azcárraga en el Ferrol

—¡Paso, que viene el general con barriga y toda la pesca!

O lo reducen á un pliego de papel de barba.

Yo voy á proponer que cuando se inaugure el puente de Tretó, dentro de un siglo, se pruebe su resistencia cargando sobre el mismo todo el papel que se ha consumido en expedientes desde que se inició la obra.

Como el puente no se hunda bajo tan enorme peso, ya se puede asegurar que no lo habrá más firme en toda la redondez de la tierra.

La hija de Roosevelt el presidente de la República Norteamericana, ha probado de color su cutis concluyente que es toda una barbiana.

Con valor se embarcó en un submarino sin mostrar ningún síntoma de miedo ni cambio de color su cutis fino disparando un torpedo.

Una joven de tanta valentía, capaz de hacer lo que expresado queda, á ser quizá en España llegaría una Doña Tancredal.

Se ha analizado por el químico una muestra de leche, resultando que tenía el 20 por 100 de agua.

Bueno; pero si lo demás era leche no hay que ser severos con la vendedora.

Peor sería que lo demás hubiera resultado albayalde.



FOR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 13—14'30.

Conferencia

Esta mañana han celebrado una conferencia de más de hora y media de duración los señores Villaverde y Cobián, en la que han examinado con gran detenimiento todas las partidas del presupuesto de Marina.

Interrogado á la salida el señor Cobián, se limitó á decir que se había llegado á un acuerdo, sin decir la cifra convenida al fin, añadiendo que de ello se trataría en el Consejo de ministros que se celebrará el próximo día coles.

Lo que dice Villaverde

Hablando hoy con los periodistas el señor Villaverde dijo que todos los presupuestos parciales, con las modificaciones introducidas por cada ministro, han sido y serán examinados en Consejo, dediciándose el que se celebrará el miércoles próximo á examinar el de Marina.

Añadió el señor Villaverde que el Gobierno, tal como está constituido, se presentará á las Cortes cuando éstas reanuden sus tareas.

No se explica el Presidente del Consejo las censuras que se le dirigen por la nota oficiosa del Consejo celebrada ayer, pues en ella se expone un programa de Gobierno para el porvenir, contentiendo los proyectos de ley que han de ser sometidos á las Cortes por el Gobierno.

Añadió que éste no podía hacer ahora más de lo que ha hecho y, por consiguiente, no son justificadas las censuras, siendo prematuros cuantos juicios haga la prensa á este propósito.

Espera—dijo—á que el Gobierno ponga en ejecución sus planes y entonces será el momento oportuno de juzgar la obra del Gabinete.

De viaje

Hay sale para el viaje que tiene

proyectado el ministro de Obras públicas.

Durante su ausencia se encargará del despacho de los asuntos del Ministerio el señor Burell.

Silvela y Maura

Los señores Silvela y Maura han debido diferenciar hoy en París. El señor Silvela regresará á Madrid del 23 al 24 del actual.

RICARDO.

ACTUALIDADES

El aviso del invierno

Con la voz airada de un temporal verdaderamente terrible, que levanta imponente las mareas y desmadró los ríos por la torrencial avenida de las montañas, asoma ya el invierno su gesto amenazador por detrás de los anubarrados horizontes que aparecen como bajando del Setentrion.

Y un espantable rugido es un aviso, una advertencia que nos hace á manera de llamamiento de humanidad, en favor de los pobres.

No se dirá que no pensamos en ello antes de ahora. Sol radiante lucía cuando hace cerca de un mes anunciábamos nosotros los tristes presagios de una segura crisis obrera para cuando vialesen los malos tiempos. Lo que hacemos ahora es tan solo recordar aquellas razones con que pedíamos que se atendiera de verdad á defender al pueblo de los peligros del hambre, para la que no han de servirle de lenitivo ni las nobles leyendas de lo que fue la heroica Cantabria de los días de Augusto, ni las engañosas satisfacciones de un presente opulento en aspectos de lujosos parterres y grandes vías expandidas por las que solo circulan pasajeros. Y ahora, al oír los gritos con que amenaza el feroz invierno, al ver obscurecido el sol radiante, que por lo menos anima los espíritus y permite muchas humildes labores, á falta de más remunerados trabajos, volvemos á alzar la voz nuestra en bien de los pobres.

No se dirá que no pensamos en ello antes de ahora. Sol radiante lucía cuando hace cerca de un mes anunciábamos nosotros los tristes presagios de una segura crisis obrera para cuando vialesen los malos tiempos. Lo que hacemos ahora es tan solo recordar aquellas razones con que pedíamos que se atendiera de verdad á defender al pueblo de los peligros del hambre, para la que no han de servirle de lenitivo ni las nobles leyendas de lo que fue la heroica Cantabria de los días de Augusto, ni las engañosas satisfacciones de un presente opulento en aspectos de lujosos parterres y grandes vías expandidas por las que solo circulan pasajeros. Y ahora, al oír los gritos con que amenaza el feroz invierno, al ver obscurecido el sol radiante, que por lo menos anima los espíritus y permite muchas humildes labores, á falta de más remunerados trabajos, volvemos á alzar la voz nuestra en bien de los pobres.

Lo que hacemos ahora es tan solo recordar aquellas razones con que pedíamos que se atendiera de verdad á defender al pueblo de los peligros del hambre, para la que no han de servirle de lenitivo ni las nobles leyendas de lo que fue la heroica Cantabria de los días de Augusto, ni las engañosas satisfacciones de un presente opulento en aspectos de lujosos parterres y grandes vías expandidas por las que solo circulan pasajeros. Y ahora, al oír los gritos con que amenaza el feroz invierno, al ver obscurecido el sol radiante, que por lo menos anima los espíritus y permite muchas humildes labores, á falta de más remunerados trabajos, volvemos á alzar la voz nuestra en bien de los pobres.

Cada vez que zumba el vendabal como ahora, los que, mal ó bien, vivimos abrigados de sus furias y ganando nuestro pan bajo seguro techo, estamos en el deber sagrado de pensar en todos los que, teniendo un pobre albergue cerca de los tejados ó en las húmedas lóbregueces de las bodegas, no poseen otro capital que sus brazos ni otro medio de vida que el esfuerzo de estos empleados en trabajos al aire libre. El altruismo honrado no consiste en amorosas manifestaciones de relumbón: los sentimientos de humanidad deben sobreponerse á los de la vanidad que inspira tantos discursos huecos y aconsejar algo más práctico que esos afanes de esplendores filiticias. Antes la enseñanza que los festejos; antes las vías comerciales que los paseos; antes el puerto que los jardines; antes los asilos y los socorros domiciliarios oportunos, que las reformas de embellecimiento de los grandes barrios ricos.

A los Ayuntamientos compete en primer término atender á prevenir estos peligros del hambre de las crisis obreras, provocadas por más de una culpa, como ya apuntamos el otro día. El nuestro está en la ineludible obligación de atender á remediar los riesgos de la que amenaza á Santander, y para ello creemos que, sin perjuicio de otras iniciativas, podría aprovecharse la da facilitar en todo y hasta subvencionar directa ó indirectamente, la construcción de viviendas modestas, para gente humilde. Con ello habría trabajo, se emplearían capitales inactivos en negocio honrado, aumentaría la población, hallarían alojamiento más económicos las gentes pobres y ganarían éstos y todos en salubridad é higiene.

¿Qué importa que el Ayuntamiento, por ejemplo, declare libre de arbitrios una empresa de esta clase, ó la subvención y ayu de abricio de vías públicas nuevas con relativos gastos, si ha de hallar positiva remuneración muy pronto en el mayor bienestar obrero y en el aumento inmediato de la totalidad contributiva de la población? Alas es que queda apuntada la idea y que, en nombre de los humildes se la recomen-

DE PROVINCIAS

POR TELÉGRAFO DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL Madrid 13—14'30.

El Huelgo De Oviedo dan cuenta de la llegada á aquella ciudad del Nuncio Apostólico.

Le acompañan los Obispos de Madrid y de Oviedo. Desde la estación se dirigieron al palacio episcopal. A la llegada del tren la estación estaba concurridísima, haciéndose á los ilustres huéspedes un recibimiento respetuoso, sin que hubiera vivas ni aclamaciones.

Congreso Dicen de Murcia que la Federación de Levante se propone la celebración de un Congreso agrícola. Asistirán representantes de Ayuntamiento, Cámara de Comercio y Agrícola, etc.

El Congreso promete tener gran importancia.

Concurso de tiro Otro despacho de la misma procedencia que el anterior, participa que se han celebrado en Murcia las pruebas preparatorias para el concurso de tiro nacional.

El resultado ha sido satisfactorio. Han acudido muchos forasteros para presenciarse. Los tiradores murcianos obsequiarán con un banquete á los que tomen parte en el concurso que no sean de la localidad.

Temporal Según otros despachos de Murcia anoche hubo en aquella población una fuerte tempestad.

Desgarró una horrible tormenta de agua y piedras, acompañado de grandes truenos. Son enormes los daños causados en la huerta y en los campos. Lo poco á que habían sido reducidas las cosechas se han perdido por completo.

Comida á los pobres Telegrafan de San Ildefonso diciendo que la infanta Isabel ha obsequiado con una comida á 982 niños pobres. El acto fue presidido por la infanta.

En pos de tratados de comercio Dice una Revista financiera: «Con fecha 29 de agosto ha dirigido el ministro de Estado á las Cámaras de Comercio una real orden circular, que publica la Gaceta del 10 del corriente, encareciéndoles tengan la bondad de exponerle, á la mayor urgencia, su parecer sobre todas y cada uno de los tratados que á su juicio sea más ventajoso negociar para los intereses de nuestro comercio internacional, en la seguridad de que sus indicaciones serán, hasta donde sea dable, tenidas en cuenta para formular la acción diplomática de dicho ministerio.»

La circular hace constar que el propósito del Gobierno de negociar tratados, da hoy oportunidad la nueva orientación arancelaria de las principales naciones de Europa. Los trabajos y estudios que hace el Gobierno para tratar, se refieren ahora á tres naciones solamente.

Es este un asunto de gran actualidad y de no menor importancia para nuestra nación. Los propósitos del ministro de Estado, señor Canalejas, de San Bernardo, de rectificar las orientaciones de nuestra política internacional en sentido mercantil, son una eficaz y poderosa auxiliar del comercio y de la industria en general é indudablemente han de contribuir á que los tratados que se proyectan no se lleven á cabo con aquel descomulgamiento de cosa que nos caracteriza en esta materia.

Creemos que nuestra Cámara de Comercio atenderá al llamamiento que se le hace, depositando así que no en balde es Santander uno de los primeros puertos de la nación.

EXTRANJERO

POR TELÉGRAFO DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL Madrid 13—3.

Más tormentas En Inglaterra y Francia las tormentas han causado enormes daños y numerosos naufragios, de los que resultaron víctimas.

Incendio De Marsella dicen que se ha declarado un violento incendio en un barrio cercano á la ciudad. Los bomberos y fuerzas de tropa combaten el siniestro.

En Oriente De Salónica comunican que 300 anarquistas macedonios fueron cercados por los turcos en Zelenitz, siendo pasados á cuchillo.

Calafateo en más de 200 los pueblos arrasados.

Madrid 13—14'30.

La peste Dicen de Marsella que la peste bubónica continúa localizada.

Añade que los ómnibus no concederán patente limpia á ningún barco que haga escala en cualquier puerto de sus respectivas naciones.

El viaje de Víctor Manuel Comunican de París que, según dice Le Petit Journal, el Rey de Italia, Víctor Manuel, llegará á la capital francesa el 12 ó el 14 de octubre, según la fecha que escoja el Zar para ir á Italia.

Es casi seguro que la Reina de Italia acompañará en su viaje á Víctor Manuel.

El comité de damas francesas elevará á los soberanos italianos un mensaje y obsequiará á la Reina con un banquete.

Rumores de crisis inglesa Un despacho de Londres dice que circulan rumores de crisis.

Háblase de la salida del Gabinete, de Richiers, con motivo de los proyectos fiscales.

Viaje aéreo De París participan que Le Petit Journal publica un telegrama de Calais dando cuenta de un importante y largo viaje aerostático.

Dice que unos intrépidos viajeros salieron de Viena, recorriendo Bélgica y el Norte de Francia, y cuando se hallaban á 14 kilómetros de Jersey, les sorprendió un fuerte temporal, teniendo que ir á tierra y cayendo á unos 12 kilómetros de Calais.

Los arriesgados viajeros resultaron ligeramente heridos.

De Marruecos Telegrafan de Tánger diciendo que el pretendiente atacó á las tropas del Sultán, librándose un rudo combate.

Los imperiales fueron derrotados, sufriendo gran número de bajas. El Sultán no puede regresar á Fez por tener los rebeldes interceptadas las comunicaciones.

Estos van cerrando cada vez más el cerco de Tazza.

RICARDO.

Temporal Según otros despachos de Murcia anoche hubo en aquella población una fuerte tempestad.

Desgarró una horrible tormenta de agua y piedras, acompañado de grandes truenos. Son enormes los daños causados en la huerta y en los campos. Lo poco á que habían sido reducidas las cosechas se han perdido por completo.

Comida á los pobres Telegrafan de San Ildefonso diciendo que la infanta Isabel ha obsequiado con una comida á 982 niños pobres. El acto fue presidido por la infanta.

En pos de tratados de comercio Dice una Revista financiera: «Con fecha 29 de agosto ha dirigido el ministro de Estado á las Cámaras de Comercio una real orden circular, que publica la Gaceta del 10 del corriente, encareciéndoles tengan la bondad de exponerle, á la mayor urgencia, su parecer sobre todas y cada uno de los tratados que á su juicio sea más ventajoso negociar para los intereses de nuestro comercio internacional, en la seguridad de que sus indicaciones serán, hasta donde sea dable, tenidas en cuenta para formular la acción diplomática de dicho ministerio.»

La circular hace constar que el propósito del Gobierno de negociar tratados, da hoy oportunidad la nueva orientación arancelaria de las principales naciones de Europa. Los trabajos y estudios que hace el Gobierno para tratar, se refieren ahora á tres naciones solamente.

Es este un asunto de gran actualidad y de no menor importancia para nuestra nación. Los propósitos del ministro de Estado, señor Canalejas, de San Bernardo, de rectificar las orientaciones de nuestra política internacional en sentido mercantil, son una eficaz y poderosa auxiliar del comercio y de la industria en general é indudablemente han de contribuir á que los tratados que se proyectan no se lleven á cabo con aquel descomulgamiento de cosa que nos caracteriza en esta materia.

Creemos que nuestra Cámara de Comercio atenderá al llamamiento que se le hace, depositando así que no en balde es Santander uno de los primeros puertos de la nación.

TEATROS

La función anunciada á beneficio de la Asociación de enseñanza laica, se celebró con un lleno enorme. Todas las localidades, altas y bajas, palcos, plateas y butacas, estaban completamente ocupadas.

La orquesta La Olla y el joven barítono alioado señor Bufalá obtuvieron muchos aplausos en los números del programa que les estaban encomendados y con los que la función tuvo más amena variedad.

La Olla, sobre todo, hizo, como siempre, las delicias del público, tocando magistralmente.

Representóse el monólogo Cirugía social, por el aficionado Francisco Lavía, y fue muy aplaudido y llamado el autor á escena. Este, que es el conocido joven republicano don Eduardo Pérez Iglesias ha hecho un trabajo bastante estimable, aunque un poco largo para el género á que pertenece.

Pero las proporciones nada tienen que ver con los pensamientos, que aparte de inspirarse en radicales y avanzados igualitarismos con formas muy vehementes, revelan á su autor como laborioso, aplicado é inteligente.

Como al drama El caso de los odios, de Emilio Carral, es todo un trabajo literario. Desapasionadamente, con la justicia que precou amos poner en todos nuestros juicios, hemos de emitirle muy favorable respecto de esta obra de tendencia, cuyas enseñanzas se ajustan, no obstante su aspecto, que quizá para algunos parezca, á una elevada moral humana. Práctico y piadoso.

Además está muy ingeniosamente desmenuada la acción dramática, que resulta en todos los actos bien trazada é interesante.

Se distinguieron mucho en la representación los jóvenes aficionados señorita Carmen, señor Caso, señor Collado y los niños Carral.

El autor fue varias veces llamado á escena y ovacionado.

La función terminó á la una de la madrugada.

VIAJE PELIGROSO

El vapor inglés Cairnilyn, llegado al puerto de Gijón procedente del mar Báltico, ha tenido un viaje peligroso.

A su salida de Borge, en el Báltico, fue sorprendido por un fuerte temporal del N. O. que hizo al buque sufrir una tumba, llegando á una inclinación de 40 grados, por efecto de la cual la carga estibada se corrió hacia la banda de babor, llevando consigo el palo trinquete, que fue arrancado de encaje, toda la obra muerta de proa, del mismo costado, y parte de la de popa. Además, los golpes de mar destruyeron el puente y la chimenea en su parte alta.

En el momento de sufrir el vapor la mayor tumba, su capitán se vio obligado á colocarse sobre el costado de babor, para continuar dirigiendo el rumbo de la nave, hasta que, alfiando parte de la carga de la cubierta, el buque volvió á regular su situación. La tripulación no ha tenido novedad alguna.

A fin de reparar provisionalmente las averías, el Cairnilyn arribó á Stokolmo, desde donde se dirigió á Gijón.

De la provincia

Buenos chicos El viernes último fueron detenidos en Camargo, por la guardia civil del Astillero y puestos á disposición del Juzgado municipal, los jóvenes de 15 á 16 años de edad, naturales de Malloa, Martín Saldaña, Eugenio Herrero, Joaquín Carral y Francisco Lobato, presuntos autores del hurto de frutas en la huerta de don Eusebio de la Puente y de los desperfectos causados con piedras en la iglesia y escuela de Malloa.

Del vuelo de un cocino El cabo de la guardia civil de Laredo señor Malagón detuvo en aquella villa, el viernes, y cuando regresaba de la pesca, al joven marinero Miguel Corro Inocera, de 19 años, vecino de Colindres, que se hallaba reclamado por el Juzgado de instrucción, como autor, en unión de los otros cuatro detenidos, y de que ya dimos cuenta, de haber colocado en la noche del 8 al 9 del actual la pértiga de un carro atravesado en la carretera, que ocasionó el vuelco de un carruaje y la muerte del caballo.

El detenido ingresó en el cárcel.

Nombramiento Ha sido nombrado por el Ayuntamiento de Camargo secretario municipal don Saturnino Jerez Requena.

De Solares Anteayer se celebró en el salón del Hotel Pepina un baile de niños, que estuvo animadísimo.

La fiesta resultó muy brillante, terminando con un estallido, que fue una preciosidad.

Le dirigieron la encantadora niña Lolita Pasual y el jovencito Agustín Pombo.

Entre los muchos niños que asistieron al festival infantil se hallaban las señoritas de Pombo, Pasual, Tova, Vial, Lavín, Villacampa, López Garduqui, Santos Laza y Pinillos y los jóvenes Santos Laza, Cabrales, Tova, Lavín, Fernández Balder, Pascual, Arrarte, Quintanilla y Barba.

El temporal de ayer

El temporal de aguas de estos últimos días se desarrolló ayer con mayor fuerza aún. Los chubascos se repetían sin cesar, haciendo imposible permanecer en las calles.

Por la tarde, á las cinco, comenzó á soplar un fuerte y huracanado viento del Noroeste, que en la provincia ha debido hacer grandes destrozos, pues en el Sardinero desajó un árbol en la Jardinería, dos en la alameda de Cacho y otro frente á la segunda playa, y en Santander el viento echó al suelo, rompiéndola por la mitad, una de las acacias de la plaza donde se construye el Banco Mercantil.

También se vinieron abajo, con gran estrépito, algunas chimeneas y es casi seguro que por las afecciones de la población el temporal haya ocasionado otros desperfectos.

Al anoecer olmos que en el mar había ocurrido también un accidente, y con objeto de informarnos fatimos á Puertochico y Molido, barrio de los pescadores, pero varios de éstos con quienes hablamos, nos manifestaron que, por fortuna, no se tenía noticia de ningún accidente en el mar.

Al amanecer habían salido á la pesca cinco lanchas y todas regresaron por la tarde á tierra y antes que del Noroeste se desarrollase con tanta fuerza.

El viento continuó reinando toda la noche y como es costumbre se redoblaron las guardias en los parques de bomberos municipales y voluntarios y se establecieron retenes en distintos puntos de la población, con objeto de acudir inmediatamente á cualquier sitio donde se iniciase un incendio, pues estas noches de fuerte viento, son las más peligrosas.

A última hora tenemos noticia de que en el camino de Ojo y en la Alameda Segunda el viento ha derribado varios árboles y roto muchas y gruesas quimas.

Denuncias y sucesos

Ayer fueron denunciados por la guardia municipal una individuo que se permitió colocar un puesto de frutas y hortalizas en la calle de San Calisto, sin tener la correspondiente autorización; varias vendedoras del mercado de Bonifaz, que tenían sucios sus puestos y otras varias pescaderas que estaban vendiendo en la plaza sin tener puestos los manguitos, como las está ordenado.

También ha denunciado la guardia municipal la rapia del balcón del piso segundo de la casa número 4 de Peñas Redondas, que está en muy malas condiciones y amenaza caer á la vía pública, con peligro de herir á algún transeúnte.

Atrapado Al pasar ayer tarde por la calle del Puente un joven montado en bicicleta, atropelló á una niña de 10 años llamada Emilia Ricondo, pero, por fortuna, no la produjo lesión alguna.

Incendios de chimeneas A las ocho de la mañana se prendió fuego á la chimenea de la casa número 34 de Ruamemor y fue sofocada por cuatro bomberos municipales.

Otros dos individuos de este cuerpo apagaron también otro incendio que á las seis de la tarde se había producido en la casa número 1 de la calle de la Paz.

Accidente marítimo

Anteayer, el vaporcito pesquero Emilio, del que es dueño y patrón Emilio Soane, condujo á este puerto á remolque el balastrero Unquera, que, desarbolado y en situación muy peligrosa, enconó á unas diez millas de Cabo Mayor.

El Unquera había salido para Tivoli con cargamento de cemento, y por el temporal reinante, viéndose varias veces en peligro de zozocar.

La noche del viernes y á la altura de vientos, una fuerte racha de viento derribó el palo y la vela, quedando desarbolado.

En esta situación y á merced de las olas permaneció el balastrero—que no se hallaba tripulado más que por dos hombres y un chico—voluntarios horas que para estos pobres marinos fueron angustiosísimas, pues ningún barco se presentaba á su vista que pudiera acudir en su auxilio.

Arrestrados por el corriente iban hacia la costa, donde la pequeña embarcación se hubiera estrellado, si no de la casualidad de haber sido vistos por la tripulación del Emilio, que se dirigió al balastrero, lo echó al cable y remolcólo lo trajo á este puerto y metió en Puertochico, donde se halla arrestrado.

Los marinos alemanes

Los marinos alemanes de la Stein fueron obsequiados ayer tarde espléndidamente en la casa del señor Oñáiz de su nación, don Carlos Hoppe.

Les acompañó el temporal desoladora la fiesta, pues se había organizado una gran fiesta en la presona quinta del Alcaide, de los señores Hoppe, y de fijo que hubiera resultado deliriosa, como todo lo que lleva el sello de distinción y elegancia que dichos señores imprimen siempre en sus reuniones.

De todas maneras, la amabilidad de la señora y señorita de Hoppe y de los jóvenes de la casa, hizo agradablemos los obsequios á los marinos, de los que participó la buena sociedad santanderina.

La fiesta comenzó á las seis de la tarde y poco después se sirvió una magnífica comida por el restaurador del Suizo, que resultó espléndida.

Asistió el comandante de la Stein, la oficialidad y parte de los guardias marines; y entre los entusiastas brindis pronunciados, mereció citarse el del señor comandante del buque escuela, que dijo en correcto francés: «por la salud del Mozarca amigo de nuestro Emperador.»

Se brindó también por el señor Oñáiz de Alemania, ausente, pues el señor Hoppe se halla en la actualidad en Austria.

La fiesta terminó con un Ombúlo inmejorable y muy animado, después de intermedios musicales deliciosos por el distinguido profesor señor Sabater y nuestro amigo y compañero Ramón Montenegro, Oyarzo, que hizo primeros en la guitarra.

Asistieron las señoras y señoritas de Abarea, Hazas, Vial, Gayé, Pérez Bizguirre, Montenegro, Pedraza, Haza, Wegliarón, García Alena, Ortiz Villota, Barrón, Quintana Trueta, Pérez de Quintana, Nardiz, Pombo, Trápaga, Noreña, López Doriga, Pardo, Rosines y quizá alguna más, que sentimos no recordar.

El baile terminó después de la una de la mañana.

Hoy habrá una recepción y baile á bordo de la Stein, desde las tres de la tarde, á la que hemos sido invitados galantemente.

Por la noche serán obsequiados los marinos alemanes en la sociedad Unión Club.

El director técnico y representante ortopédico del Gabinete Mecanográfico de Madrid, Fuencarral, 19 y 21, llegará á Santander en el Hotel Europa, de 11 á 8 á todos los que desean adquirir los modernos aparatos para tratamiento y curación de hernias (quebraduras) y deformidades óseas. Véase cuarta plana.

Los cafés tostados de «La Universal», Blanca, 19, Santander, siempre dan buen resultado.

Victor Bárcena, oculista Hernán Cortés, 1 principal (Arcos de Dóriga)—Consulta de 10 á 1.

NOTICIAS

Nuestro buen amigo y colaborador el joven escritor don José Montero sufre en estos momentos terrible desgracia: la de la pérdida de su única hija la niña María de la O, que dejó ayer de existir, de un violento ataque de meningitis.

Sabemos que para un padre amante no hay fiel consuelo en el que puede dársele en testimonio de sentimiento para tan hondos dolores; pero si de algo puede servirle, tenga este que le enviamos por muy sincero y cierto con que tomamos parte en su desgracia.

Por la Compañía del Canal de Castilla se ha anunciado que, de conformidad con lo acordado, se han echado las nuevas aguas para que pueda dar principio la navegación por el mismo, tan pronto como los vasos se hallen al nivel conveniente.

De Marina Se anuncia por la Comandancia de Marina que por el inscrito Francisco García ha sido hallada en bahía y frente á San Martín, una percha de pino de seis metros de largo. Su dueño podrá reclamarla en el término de 3 días.

Telegramas detenidos De Cádiz.—Francisco Romero, Hotel Vizcaya. De Aranda.—Pablo Gómez, sin señas.

Publicaciones Acaba de publicarse el número 61 de la notable publicación decaenal ilustrada La Vida Marítima, órgano de propaganda de la Liga Marítima Española, con una interesante Crónica internacional y otros trabajos de actualidad, como son el viaje del ministro de Marina á los arsenales, reunión de la Liga Marítima en Oádiz, regatas en San Sebastián y Bilbao, y profesión de excelentes grabados.

Don Miguel Sawa Hemos tenido el gusto de recibir la amable y grata visita del conocido literato y periodista republicano don Miguel Sawa, director de Don Quijote.

El señor Sawa, que permaneció aquí breves días, nos trae con el afectuoso saludo de queridos amigos, el de nuestro inolvidable compañero don Roberto Castrovido, actual director de El País.

Damos la bienvenida más cordial al distinguido viajero.

Lizaso Ayer hicimos entre las ocho pesetas que para él habíamos recaudado al excocheo Bernabé Arroyo.

Movimiento marítimo DIA 13 Buques entrados Gijón, de Gijón, con carga general. Cabo San Antonio, de Coruña, con idem. Velazquez, de Bilbao, con idem. Cabo Silleiro, de Bilbao, con idem. Sancha, de Bilbao, en lastre. Gaitero, de Villavieja.

Buques salidos Alemania, para Bilbao, en lastre. Matías F. Bayo, para Bilbao, con carga general.

Mareas para hoy Pleamarea: A las 7'42 mañana y 8'15 tarde. Bajamarea: A las 1'41 mañana y 2'12 noche.

Una hoja Ayar se distribuyó profusamente por la población una hoja firmada por don Antonio Fernández Gallostra, copiado y comentado con energía el artículo publicado por don Luis Morote en el Heraldo de Madrid, acerca del estado de nuestra bahía y rías de Solía y Tigero, por causa de los minerales, del que ya tuvimos el gusto de informar á nuestros lectores.

Coincidiendo con nuestras campañas respecto al mismo asunto el señor Gallostra publica una acción común de toda la provincia para que por los poderes públicos se adopte una energía resolución para que termine tan grande y perjudicial abuso.

Un buen dentífrico es como la buena música. Jamás pasa de moda. Por eso cuenta 32 años de vida, y se venden por una sola casa en Madrid, la de don G. García (Capitanes, 1), 20,000 franceses al mes de Llor del Polo, el mejor dentífrico del mundo.

Fue ayer conducido al cementerio el cadáver del ingeniero jefe de Minas de la provincia, don Román Ingunza y Zaldivar, que falleció de madrugada y cuya enajenada mortuoria recibimos ayer al cerrar la edición.

El señor Gobernador civil preside el duelo, y, no obstante la inclemencia del temporal que reinaba, asistió al fúnebre acto mucha gente.

Don Román Ingunza era un excelente convecino, un amigo cariñoso y un funcionario público de lo más solícito y afable con todos, por lo que ha de ser su muerte sentida en toda la provincia.

Desearse en paz y reciba su familia la sincera expresión de nuestro pésame.

También falleció en la mañana de ayer el señor don Ambrosio Bustamante Ferrentino, del comercio de esta plaza, al que ha pertenecido en todos los años con general aprecio. Hombre aplicado y laborioso, jamás se mezcló en contiendas políticas ni cuestiones locales, tan sólo por ello general estimación.

A sus hijos, y en especial al segundo de ellos, don Félix, con quien nos une íntima

convocatorias Asamblea general del Partido Republicano Español Se convoca á todos los afiliados al Partido Republicano Español, en Santander, á la Asamblea que se celebrará el día 15 del corriente, á las ocho de la noche, en el local del partido, Compañía, 5, segundo, para tratar de la designación de candidatos á concejales.

Se recomienda la más puntual asistencia, teniendo en cuenta la vital importancia del asunto.—P. A. del Comité, el secretario, P. de Leiva.

Consultorio médico-quirúrgico Véase detalles anuncio que sale domingos y jueves tercera plana.

El director técnico y representante ortopédico del Gabinete Mecanográfico de Madrid, Fuencarral, 19 y 21, llegará á Santander en el Hotel Europa, de 11 á 8 á todos los que desean adquirir los modernos aparatos para tratamiento y curación de hernias (quebraduras) y deformidades óseas. Véase cuarta plana.

Los cafés tostados de «La Universal», Blanca, 19, Santander, siempre dan buen resultado.

Victor Bárcena, oculista Hernán Cortés, 1 principal (Arcos de Dóriga)—Consulta de 10 á 1.

NOTICIAS

Nuestro buen amigo y colaborador el joven escritor don José Montero sufre en estos momentos terrible desgracia: la de la pérdida de su única hija la niña María de la O, que dejó ayer de existir, de un violento ataque de meningitis.

Sabemos que para un padre amante no hay fiel consuelo en el que puede dársele en testimonio de sentimiento para tan hondos dolores; pero si de algo puede servirle, tenga este que le enviamos por muy sincero y cierto con que tomamos parte en su desgracia.

Por la Compañía del Canal de Castilla se ha anunciado que, de conformidad con lo acordado, se han echado las nuevas aguas para que pueda dar principio la navegación por el mismo, tan pronto como los vasos se hallen al nivel conveniente.

De Marina Se anuncia por la Comandancia de Marina que por el inscrito Francisco García ha sido hallada en bahía y frente á San Martín, una percha de pino de seis metros de largo. Su dueño podrá reclamarla en el término de 3 días.

Telegramas detenidos De Cádiz.—Francisco Romero, Hotel Vizcaya. De Aranda.—Pablo Gómez, sin señas.

Publicaciones Acaba de publicarse el número 61 de la notable publicación decaenal ilustrada La Vida Marítima, órgano de propaganda de la Liga Marítima Española, con una interesante Crónica internacional y otros trabajos de actualidad, como son el viaje del ministro de Marina á los arsenales, reunión de la Liga Marítima en Oádiz, regatas en San Sebastián y Bilbao, y profesión de excelentes grabados.

Don Miguel Sawa Hemos tenido el gusto de recibir la amable y grata visita del conocido literato y periodista republicano don Miguel Sawa, director de Don Quijote.

El señor Sawa, que permaneció aquí breves días, nos trae con el afectuoso saludo de queridos amigos, el de nuestro inolvidable compañero don Roberto Castrovido, actual director de El País.

Damos la bienvenida más cordial al distinguido viajero.

Lizaso Ayer hicimos entre las ocho pesetas que para él habíamos recaudado al excocheo Bernabé Arroyo.

Movimiento marítimo DIA 13 Buques entrados Gijón, de Gijón, con carga general. Cabo San Antonio, de Coruña, con idem. Velazquez, de Bilbao, con idem. Cabo Silleiro, de Bilbao, con idem. Sancha, de Bilbao, en lastre. Gaitero, de Villavieja.

Buques salidos Alemania, para Bilbao, en lastre. Matías F. Bayo, para Bilbao, con carga general.

Mareas para hoy Pleamarea: A las 7'42 mañana y 8'15 tarde. Bajamarea: A las 1'41 mañana y 2'12 noche.

Una hoja Ayar se distribuyó profusamente por la población una hoja firmada por don Antonio Fernández Gallostra, copiado y comentado con energía el artículo publicado por don Luis Morote en el Heraldo de Madrid, acerca del estado de nuestra bahía y rías de Solía y Tigero, por causa de los minerales, del que ya tuvimos el gusto de informar á nuestros lectores.

Coincidiendo con nuestras campañas respecto al mismo asunto el señor Gallostra publica una acción común de toda la provincia para que por los poderes públicos se adopte una energía resolución para que termine tan grande y perjudicial abuso.

Un buen dentífrico es como la buena música. Jamás pasa de moda. Por eso cuenta 32 años de vida, y se venden por una sola casa en Madrid, la de don G. García (Capitanes, 1), 20,000 franceses al mes de Llor del Polo, el mejor dentífrico del mundo.

Fue ayer conducido al cementerio el cadáver del ingeniero jefe de Minas de la provincia, don Román Ingunza y Zaldivar, que falleció de madrugada y cuya enajenada mortuoria recibimos ayer al cerrar la edición.

El señor Gobernador civil preside el duelo, y, no obstante la inclemencia del temporal que reinaba, asistió al fúnebre acto mucha gente.

Don Román Ingunza era un excelente convecino, un amigo cariñoso y un funcionario público de lo más solícito y afable con todos, por lo que ha de ser su muerte sentida en toda la provincia.

Desearse en paz y reciba su familia la sincera expresión de nuestro pésame.

También falleció en la mañana de ayer el señor don Ambrosio Bustamante Ferrentino, del comercio de esta plaza, al que ha pertenecido en todos los años con general aprecio. Hombre aplicado y laborioso, jamás se mezcló en contiendas políticas ni cuestiones locales, tan sólo por ello general estimación.

A sus hijos, y en especial al segundo de ellos, don Félix, con quien nos une íntima

convocatorias Asamblea general del Partido Republicano Español Se convoca á todos los afiliados al Partido Republicano Español, en Santander, á la Asamblea que se celebrará el día 15 del corriente, á las ocho de la noche, en el local del partido, Compañía, 5, segundo, para tratar de la designación de candidatos á concejales.

Se recomienda la más puntual asistencia, teniendo en cuenta la vital importancia del asunto.—P. A. del Comité, el secretario, P. de Leiva.

Consultorio médico-quirúrgico Véase detalles anuncio que sale domingos y jueves tercera plana.

El director técnico y representante ortopédico del Gabinete Mecanográfico de Madrid, Fuencarral, 19 y 21, llegará á Santander en el Hotel Europa,

COLEGIO DE SAN ANTONIO. BILBAO

Incorporado al Instituto Vizcaíno y a la Escuela Superior de Comercio, fué fundado en enero de 1867; cuenta 37 años de existencia. Situado inmejorablemente, con grandioso edificio, construido *ad hoc*, de 55 000 pies cuadrada de extensión y rodeado de 300.000 de campo propio y cercado, para recreo de los alumnos; es ventajosamente conocido en España y América, de las que grandes centros fabriles y comerciales se hallan dirigidos por alumnos de esta casa, en la que hoy educan con satisfacción a sus hijos; pues la situación topográfica, aislada de todo otro edificio, y las condiciones de sus locales son extraordinarias bajo todos conceptos; los alumnos tienen abundante y sana alimentación, y reciben cuidados familiares; la educación esmerada y minuciosa y la instrucción verdaderamente sólida. No es hoy nuestro objeto detallar este centro de enseñanza, que seguramente figura en primera línea y hemos de limitarnos a hacer público el cuadro de alumnos que en las diversas asignaturas del Bachillerato y Comercio han obtenido las brillantes calificaciones de Sobresaliente y Notable, indicando primeramente la lista del Profesorado á cuyo cargo ha estado el presente curso la enseñanza.

CARGO			PROFESORES	TÍTULOS	Años en su cargo.
Director-propietario	D. Eugenio Luis de Bayo	Licenciado en Ciencias			
Idem espiritual	Luis Goiri	Ilustrado sacerdote			
Médico	Manuel Sierra	Doctor en Medicina		18	
Administrador	Santiago García	Militar (oficial retirado)		40	
Profesor	Laureano Gutiérrez	Licenciado en Ciencias		13	
	Gerardo Toro	Idem		8	
	Santiago Grasa	Idem		5	
	Julio Garjo	Farmacéutico		3	
	Francisco Gamecho	Ldo. Filosofía y abogado		13	
	Agustín Zufia	Idem		9	
	Eduardo Wangüemert	Idem		5	
	Luis Gairi	Profesor de Religión		4	
	Rufino Ongay	Licenciado en Filosofía		4	
	Joaquín del Hoyo	Profesor Mercantil		5	
	Vicente San Sebastián	Idem		4	
	José Arzúa	Idem		4	
	Serafin San Sebastián	Idem		4	
	Guillermo Gisbert	Profesor de idiomas		3	
	José María Abalía	Idem		4	
	Esteban Matute	Maestro superior		9	
	José Noguera	Idem normal		2	
	Narciso Romo	Idem elemental		2	
	Antonio Torcal	Idem		1	
	Federico García	Profesor de Música		34	
	Gregorio Damborenea	Idem		11	
	José Serván	Idem		2	
	Mamerto Seguí	Profesor de Dibujo		11	
	Sres. Romo y Torcal	Idem, ayudantes, ídem			
	D. Juan Camy Sharty	Pr. Gimnasia y esgrima		10	
	Fernando Camy	Idem		4	

BACHILLERATO		COMERCIO	
Se halla dividido en dos grupos (oficial y particular.)		Se halla dividido en dos grupos (oficial y particular.)	
Geografía general y de Europa	Sobresalientes. Pedro Erquiola. Angel Salaverri.	Arithmetica mercantil	Sobresalientes. Bonifacio Sarasqueta. Joaquín Urquijo.
Geografía comercial y estadística	Notables. A. Enrique García. Pedro Elias. Rafael Eguidazu. Angel Corcho. Jaime Andui a. Francisco Arrótegui. Lorenzo Leguina.	Lengua inglesa	Sobresalientes. José Sorroñdegui. Ernesto Pérez. José Maisterrena. Demetrio Ezquerria. Tomás Iurraran.
Geografía especial de España	Sobresalientes. Clemente Serra. José María Arizmendi. Notables. José Fontecha. Fermín Zarágüeta.	Geografía comercial	Sobresalientes. Higinio Taranco. Marcelo Angoso. Federico Riteco. Federico Uribe. Celestino Zaballa. Antonio Gómez-España.
Gramática castellana	Sobresalientes. Anonio Elias. Joaquín Ibarra. Francisco de Obieta. Notables. José María Acha. Domingo Ansoleaga.	Economía política	Notable. Angel Eguidazu.
Algebra y Trigonometría	Sobresalientes. Pedro Erquiola. Pedro Elias. Notables. Francis o Arrótegui. Leonardo Madariaga. Angel Corcho. Rafael Eguidazu.	Geografía	Sobresalientes. Miguel Pérez. Demetrio Ezquerria. Eugenio Marua. Bonifacio Sarasqueta. José López. Martín Urrechua. Juan Barasorda. Ramón Maisterrena. Ernesto Pérez. Joaquín Urquijo. Bienvenido Gutiérrez. Domingo Acha. Agustín Abascal. Pablo Benguria. Juan Cano. José Paredes.
Prescriptiva y Composición	Sobresalientes. Fermín Zarágüeta. Enrique Urquijo. Miguel Eguidazu. Clemente Serra. Notables. Antonio Gómez España. Marcelo Angoso. Félix Larrea. Sabino Torrontegui.	Química	Sobresalientes. Agustín Abascal. Carlos Santo Domingo. Joaquín Urquijo. Bienvenido Gutiérrez. Domingo Acha. Agustín Abascal. Pablo Benguria. Juan Cano. José Paredes.
Historias, España y Universal	Sobresaliente. Antonio E.ías. Notables. Joaquín Ibarra. Manuel Ruiz Ocojo. Francisco de Obieta. José María Acha. Domingo Ansoleaga. Miguel Eguidazu. Félix Larrea.	Química	Sobresalientes. Agustín Abascal. Carlos Santo Domingo. Joaquín Urquijo. Bienvenido Gutiérrez. Domingo Acha. Agustín Abascal. Pablo Benguria. Juan Cano. José Paredes.

Varios auxiliares en las respectivas enseñanzas ó inspectores de orden.

Bien público y notorio es el elevado lugar que nuestros alumnos ocupan todos los años en sus exámenes: no en vano aumentamos de año en año nuestros laureados procurándonos una organización interior bien entendida y rodeados siempre de un Profesorado tan completo como celoso y escogido, á fin de que cada clase esté desempeñada por Profesor que sea una especialidad, digámoslo así, en la materia que se le encomienda. Así y sólo así crece el Colegio de San Antonio respondiendo á la confianza ilimitada de los padres de familia.

En los diversos grupos de la asignatura de Dibujo, en la que, por decreto, no había más calificaciones que las de Aprobado y Suspenso, nos cabe la satisfacción de que los 61 alumnos en ella matriculados, fueron aprobados. Igualmente han sido aprobados todos los alumnos de este Colegio y su Sucursal presentados al examen de ingreso. Por otra parte, nos cabe la honra de que se han concedido á nuestros alumnos 15 premios con derecho á matriculas de honor en las enseñanzas de Comercio y Bachillerato.

Los alumnos de Comercio oficial hacen sus estudios con sujeción á los programas del Estado hasta obtener los títulos de Contador ó Profesor Mercantil. Los de Comercio particular siguen el plan especial del Colegio, tan completo, tan práctico y tan bien atendido, que los alumnos que á él se dedican en este Centro pueden adquirir cuantos conocimientos les son útiles ó necesarios para ocupar dignamente en el mundo de los negocios el alto nivel que exige, en quienes los dirigen, el actual desarrollo mercantil é industrial.

En este Establecimiento, en el que se admiten internos y medipensionistas, además de los estudios á que se refiere el cuadro anterior, se hace la preparación de la primera enseñanza, asunto primordialísimo y en el que deben fijar mucho la atención los padres de familia, si aspiran á que sus hijos hagan los demás estudios con el debido aprovechamiento. Para mayor comodidad de las familias de Bilbao, y á este efecto, tenemos establecida en la calle de Borstágui una Sucursal para externos de primera enseñanza, bien organizada y bien atendida.

Los padres de familia pueden visitar cuando gusten el Colegio de San Antonio ó acudir al Director en demanda de prospecto ó de cuantos detalles les sean convenientes conocer.—El Director y propietario, EUGENIO LUIS DE BAYO.

A juicio del ministro, están necesitadas de reformas muchos puntos en el orden penal, relacionado con la ley de reformas sociales.

Indica la reforma de diferentes artículos del Código penal, prometiendo cumplir el compromiso á que está obligado por el reciente Congreso de París de presentar una ley sobre trata de blancas.

En materia civil se fija en el Contrato de trabajo y Consejo de familia, en el sentido de que las disposiciones que sobre éste existen en el Código civil, tengan completa realización en la ley de enjuiciamiento.

Sobre la legislación hipotecaria y sobre la base de dar mayor estabilidad á la propiedad, aboga por convertir las informaciones posesorias en título de dominio.

En lo referente al Código de Comercio se fija especialmente en la suspensión de pagos.

La Memoria del Fiscal del Supremo, don Eugenio Silveira, que se leerá en la misma apertura de los Tribunales, se ocupa de tres puntos principales, á saber: la Justicia municipal, el Jurado y los delitos de rebelión y sedición.

Juzga que la Justicia municipal requiere una rápida reforma.

Aplande las bases del señor Dato. Cree que deben agruparse los Ayuntamientos pequeños para constituir un Juzgado municipal, pudiendo ser el escalón inferior de la carrera judicial.

Hay que reformar el Jurado, evitando que los Jueces de hecho con sus veredictos traten de modificar las penalidades del Código.

Sobre la rebelión y sedición, trata de contestar á las afirmaciones hechas por un catedrático republicano á un periodista que le interviene.

Combate que quieran los republicanos que sólo sean penales, en los ataques á la monarquía, los ataques á los actos personales del Rey.

Defiende su criterio, citando en su apoyo los artículos 181, 182 y 185 del Código y varias sentencias del Tribunal Supremo.

Los conservadores

Algunos conservadores afirman que este Parlamento prolongará su existencia con este ó otro Gobierno conservador, hasta que esté reorganizado el partido liberal y pueda gobernar.

Estos personajes afirmaban que

coadyuvarán al éxito del señor Villaverde y si fracasara por falta de apoyo de la mayoría, continuaría gobernando el partido conservador, apurando soluciones.

Opinan que quizá venga el general Azáratega presidiendo un ministerio muy pronto.

Tampoco sería difícil que volviera los señores Maura y Silveira, añadiendo que si nada de esto fuera viable, se daría el caso raro de que el general Linares presidiera un Gobierno, para evitar la disolución de las Cortes, porque en los momentos actuales unas elecciones generales serían desastrosas.

El señor Silveira, cansado de la política, se propone aplicar la jefatura á una persona de prestigio.

Si el señor Villaverde sabe conciliar con éxito á la mayoría, éste será el jefe del partido.

En el caso contrario se resignaría el señor Silveira á seguir siendo jefe, entrando nuevamente el señor Maura en funciones.

Está demostrado que estas Cortes verán en el poder cinco ó seis Gobiernos conservadores.

Háblase de cartas dirigidas por el señor Villaverde á varios altos personajes conservadores doliéndose de la actitud en que se han colocado algunos elementos de la mayoría contra el señor Romero Robledo, suponiendo que por hostilizar al Gobierno.

Añade que el señor Romero Robledo no trabaja su candidatura y aceptará si hay quien la propone.

Francia y España

Un personaje diplomático que se halla en Biarritz ha manifestado que siguen las cordiales inteligencias entre España y Francia.

Añade que en plazo breve se manifestará la cordialidad de relaciones, pues pronto festejaremos á huéspedes franceses, recibiendo oficialmente á los acordos de la Marsellesa.

Esta inteligencia preocupa á las cancillerías europeas.

Se añade que la visita de la escuadra inglesa á los puertos españoles ha sido un alarde de poderío naval que ha producido efectos contrarios.

La prensa extranjera sigue afirmando que en breve se verificará un viaje del Rey al extranjero.

La Correspondencia afirma que el Gobierno ha ordenado á los embajadores de España cerca de varias potencias que exploren el terreno y co-

munique con urgencia sus impresiones.

De Gracia y Justicia

El ministro de Gracia y Justicia ha dispuesto que todos los funcionarios judiciales estén al frente de sus destinos para la fecha de la apertura de los Tribunales.

El señor Santos Guzmán dirigirá una circular á los funcionarios judiciales recordándoles la prohibición de formar parte de direcciones y consejos de empresas industriales, como ferrocarriles y otras.

Dificultades

Los candidatos del Gobierno para las próximas elecciones encuentran dificultades en algunos distritos.

Madrid 14—2'30.

Del vino regio-

Más detalles

De Palencia dicen que en la veta del Rey á la Catedral bajó á la historia cueva donde estuvo escondido San Antolín, patrono de la ciudad.

También estuvo breves momentos en el palacio del Obispo, donde fue observado con un *lunch*.

Desde el Ayuntamiento, una vez terminada la recepción, fue á la estación, regresando á Valladolid.

En la Exposición palentina adquirió el Rey 48 mantas, dos perros pequeños, una noria de mano y un arado sencillo.

Toros en Madrid

Los toros de Ibarra, lidiados ayer tarde, han resultado buenos.

Lagaritillo estuvo regular en el cuarto, siendo derribado y teniendo que retirarse á la enfermería, con lesiones leves.

Quinito quedó medianamente.

Lagaritillo chico, que tomaba la alternativa, estuvo superior en uno y bien en otro, de los dos que despatchó.

En Barcelona.—Cogida

De Barcelona dicen que se celebró una novillada y que en la lidia del tercer bicho cayó al descubierta el

picador *Canario*, el cual intentó, para defenderse, colear al toro, pero éste se revolvió y cogió y volteó al picador, causándole una herida tremenda en un muslo. Está gravísimo.

El escándalo de las estafas

Se confirma que en el proceso que se sigue por las estafas á *El Cantinero*, declara en mañana, como se ha dicho, damas aristocráticas, de las cuales una es hija de un antiguo y prestigioso general, otra una baronesa y otra una condesa, á las cuales se supone complicadas también en el escandaloso asunto.

A última hora se dice que es falsa la lista publicada acerca del reparto de cantidades á las gentes de policía.

La estatua de Renán

Comunican de París que en Treguier se inauguró con gran solemnidad la estatua de Renán en la plaza de la Catedral, que estaba muy adornada.

La lluvia ha durado todo el día, desluciendo mucho el acto.

En la recepción verificada en el Ayuntamiento el Alcalde pronunció un discurso de bienvenida, que fue contestado por Mr. Combes, siendo aplaudidísimo.

Al ponerse en marcha la comitiva los clericales prorrumpieron en una silba estrepitosa.

Los radicales contestaron á los silbidos con vivas á Combes.

En la plaza de la Catedral la muchedumbre y las tropas impiden el avance de los grupos de radicales y clericales, que siguen con sus silbidos y gritos de viva y muera.

Se pronunciaron varios discursos y se inauguró la estatua entre vivas y los acordes de la Marsellesa.

Durante el acto en las cercanías de la plaza siguen las agresiones de los grupos hostiles, que se apostrofan. Terminado el acto, un grupo de radicales, en actitud amenazante, intentó asaltar la Catedral.

Los gendarmes dieron cargas y los disolvieron.

La comitiva visitó la casa donde vivió Ernesto Renán y después asistió al banquete, donde Mr. Combes pronunció un discurso importante.

Los gendarmes evitaron que hubiera desgracias entre dos grupos que llegaron en una colisión.

Madrid 14—3

La Reina

Mañana es esperada en París la Reina Cristina.

Protesta

Inglaterra ha protestado de que un buque norteamericano se anexionara las islas de Borneo.

En Oriente

De Sofía dicen que los turcos franquearon la frontera de Bulgaria y han destruido numerosas casas y rebaños.

El vendaval corrió el fuego ocho kilómetros, destruyendo el arbolado y los plantíos, creyéndose que las víctimas son numerosas y las pérdidas ascienden á millones.

La peste

Los enfermos de Marsella mejoran y no hay nuevos casos, habiéndose dado de alta algunos.

Se ha recordado que al destruir las ratas se dan á los buques patentes limpias.

Sólo tres han salido con patente sospechosa.

En todos los puertos españoles se adoptan grandes precauciones con los barcos que proceden de Marsella.

Temporal

De Valencia dicen que á causa del temporal naufragó la goleta *Antonietta*, salvándose la tripulación.

Entró de arribada el torpedero francés *Arbalade*.

Mitín

En el mitín de protesta por los sucesos de Alcañal del Valle se atacó al Gobierno.

Fuga de una monja

De un convento de Barcelona se arrojó por la ventana una monja, que cayó en brazos de un transeunte.

Declaró que lo hizo por los malos tratos que sufría.

Epidemia

De Washington se han enviado médicos con instrucciones secretas á las minas de la región Oriental de Cuba para estudiar la enfermedad desconocida que ataca á los españoles.

Créese que son fiebres pútridas y hay quien dice que es la peste.

Han fallecido más de ciento.

Más de Oriente

Asegúrese en Viena que á Saratof le asesinaron cuando inspeccionaba las tropas.

Todo el día, hasta el anoecer los turcos cargaron contra los insurrectos, quienes se defendieron arrojando bombas de dinamita y consiguiendo al fin la victoria.

Conferencia

El 25 llegará Silveira de París, donde conferenció con Maura.

De la peste

El Embajador de Francia y García Aliz conferenciaron sobre la peste. Esta tiende á desaparecer. Sin embargo, se adoptarán precauciones, imponiéndose á los buques de puertos sospechosos tres días de observación, mientras no ocurran más casos.

Si ocurren, se les enviará á los Lazaretos.

Fallecimiento

Ha fallecido en Coruña el experto diista y magistrado de la Audiencia, Juez que fue en esa capital, don Darío Ulloa.

Tratado de comercio

Se asegura que al regresar la Corte en octubre quedará oficialmente iniciada la negociación del tratado de comercio con Francia.

Reformas de empleos

Mañana se remiten á San Sebastián para que las firme el Rey, las últimas reformas de empleos. A los excedentes por estas modificaciones, se les colocará según haya vacantes.

Fallecimiento

En el convento del Sagrado Corazón ha fallecido una monja hermana del ministro de la Guerra.

Muerte de Reverte

A las doce y media de la madrugada de hoy ha fallecido el diestro Antonio Reverte, que fue operado hace poco.

Se ha telegrafiado á la familia que venga inmediatamente, diciendo que está muy grave.

Hoy se embalsamará el cadáver para llevarle á su pueblo de Alcañal del Río (Sevilla).

Desórdenes

De París dicen que en Treguier continúan los desórdenes entre clericales y anticlericales. Hay muchos contusos.

La gendarmería repartió muchos sablazos, disolviendo los grupos.

Una señora vizocondesa silbaba desafortunadamente, y al tratar de impedirlo los gendarmes comenzó á disparar tiros sin herir á nadie.

Desoarrillamiento

Entre Berlín y Amsterdam ha descarrilado un tren expreso, resultando 18 heridos graves.

RICARDO.



Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for SUSCRIPCION (Trimestre, fuera de la capital, extranjero), ANUNCIOS (1.ª plana, 2.ª id., etc.), ESQUELAS DE DEFUNCION (1.ª plana, 2.ª id., etc.), and PUNTOS DE SUSCRIPCION (En la Administración, en el Centro de suscripciones, etc.).

Número suelto, 5 céntimos.--Números atrasados: del año, 25, y de años anteriores, 1 peseta.--Pago adelantado.--Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por timbre

SERVICIOS PUBLICOS

CORREOS
De Madrid.—Llega a la Administración a las 14.20 de la mañana. Sale de la Administración a las 2.45 tarde.
De Bilbao.—Llega a la Administración a las 11.15 mañana y 4.30 tarde, y sale a las 12.2 y 7.30 tarde.
De Cabezón.—Llega a la Administración a las 1.45 y 4.50 tarde. Sale a las 11.15 mañana y 2.25 tarde.

Entrega de apartados, 9 a 10.15 y 11.40 mañana, 2 tarde y de 3.30 a 5 tarde.
Idem de valores declarados y objetos asegurados: 9 a 12, 12.25 a 1, y de 3.30 a 5 tarde.
Recepción de certificados, valores declarados y objetos asegurados: de 9 a 12 mañana, 12.25 a 1.15 tarde y 3.30 a 5 tarde.
Entrega de correspondencia ordinaria y certificada de lista: de 9 a 10.15 mañana, 12.30 a 2, y 3.30 a 5 tarde.
Reclamaciones e incidencias de certificados: de 9 a 11 mañana y de 3.30 a 5 tarde.
Peatones a Peñacastillo, Cusío y San Román: salen a las tres de la tarde.

Tren correo número 51.—Llega a las 9.10 de Madrid.
Tren mixto número 25.—Llega a las 13.15 de Madrid.
FERROCARRIL A BILBAO
Salidas de Santander, (Fielato).—Para Bilbao, a las 6.45 (correo), 9.55, 14.05, y 17.15.
Para Marrón sale a las 17.40 y llega a las 8.38.
De mercancías, a las 7.00, 10.15, 14.26, 17.36 y 18.02.
Llegada a Santander (Fielato).—De Bilbao, a las 10.44 (correo), 12.50, 18.06 y 21.12.
A mercancías, 8.31, 10.39, 18.01 y 20.25.
Salidas de Santander para Solares.—A las 8.10, 9.30, 10.12, 14.35, 18.12 (18.40), 18.40, 20.25.
Salidas de Solares.—A las 7.25, 9.25, 11.50, 12.50, 14.20, 15.57, 16.35, 17.54 y 19.45. Llega a Santander (Fielato) a las 8.08, 10.05, 11.41, 13.29, 15.01, 16.39, 17.16, 18.37 y 20.24.
En Gibaja coches para Ramales, Arredondo, Seba y La Nestosa. En Marrón para Limpias. En Treto para Laredo, Colindres y Hazas y servicio combinado por los vapores Zarcetas para Santoña y Laredo.

Los trenes de Castro combinan con todos los de Bilbao en Traslaviña.
En Gama coches a Santoña. En Beranga para Solorzano, Hazas, Meruelo, Noja e Isla.
FERROCARRIL DE ASTILLERO A ONTANEDA
Salidas de Santander.—A las 7.00, 11.15, de la mañana para llegar a Ontaneda a las 8.12 y 12.43.
Salidas del Astillero, a las 7.59, 11.44, 14.54 y 19.13.
Salidas de Ontaneda.—Tren número 32 (correo), a las 11.23, de la mañana.
Número 54, a las 11.40, número 4, a las 13.56, para llegar al Astillero a las 8.58, 12.26, 15.57 y 20.13, y a Santander a las 9.18, 12.44, 16.16 y 20.36.
Hay billetes directos desde Santander, y de ida y vuelta entre Santander y Astillero con todas las estaciones de la línea.

Salidas de Santander a las 7.30, 11.30, 14.45 (correo) y 18.40, para llegar a Cabezón a las 9.20, 13.20, 16.27 y 20.32.
Salidas de Cabezón: a las 7.15, 11.55, 14.50 y 18.40, para llegar a Santander a las 9.05, 13.35 (correo), 16.39, y 20.15.
FERROCARRIL CANTABRICO
Salidas de Santander a las 6.30, 8.34, 9.30, 10.15, 11 y 11.45 mañana.
Salidas de Puertochico.—A las 7.15, 3.05, 9.30, 10.15, 11, 11.45 y 12.30 mañana y 2.30, 3.15, 4, 4.45, 5.30, 6.15, 7.45 y 8.30 tarde.
De la Plaza de Velarde saldrá todas las horas y medias horas desde las 8 a las 12 y desde las 14.30 a las 18.30.
De la estación del Norte saldrá todos los cuartos y tres cuartos de hora desde las 8.15 a las 12.15 y desde las 14.45 a las 18.45.

SITUACION DE LOS BUQUES DE ESTA MATRICULA
Compañía Santanderina
Peña Angustina.—Envío a Glasgow.
Peña Cabarga.—En viaje a Kratzureck.
Peña Castillo.—En viaje a Borna.
Peña Rocas.—En Santander.
Peña Sagra.—En viaje a Hernoesand.
Compañía Montañesa
Astillero.—En Santander.
Camargo.—En Rotterdam.
Mattenzo.—En Santander.
San Salvador.—En Rotterdam.
Vapor 'Esies'
En Santt Nazaire.

LA LUZ
Ribara, 21.—Santander
Gran almacén de toda clase de artículos para alumbrado eléctrico y de gas, timbres y pilas, instalaciones y reparaciones. Inmenso surtido de robinetería de agua, vapor y gas. Duchas, bañeras inodoros y lavabos de todas clases. Elegantes y ricos objetos de fantasía, propios para regalos. Construcción sobre dibujo ó modelo de toda clase de artículos en metal. Dorado, plateado, niquelado o galvanoplastia.
Reparación exclusiva de las lámparas Lilliput.
Se reciben los encargos de la Sociedad General de Centrales Eléctricas.
Gran fábrica en Bilbao: calle Casanova, 11. Sucursal: Jardines, 11.
Proprietario: Ignacio de Iruarte

Compagnie Générale Transatlantique
VAPORES CORREOS FRANCESES
MAGNÍFICOS VAPORES DE 4.000 TONFLADAS
VIAJES RAPIDOS DIRECTOS
Habana y Veracruz
SALIDAS EL 22 DE CADA MES
El 22 de septiembresaldrá de Santander para HABANA y VERACRUZ el magnífico vapor nombrado
LA NAVARRE
capitán Mr. Perdrigeon
Saldrá de este puerto el 27 de septiembrepara Colón y escalas el vapor SAINT GERMAIN
capitán Mr. Girón
Admite carga y pasajeros, para los que tiene espaciosas cámaras; á los de tercera clase se les dá pan fresco y vino todos los días.
A bordo hay criados y cocineros españoles. Se dá excelente trato y habla español.
Para más informes, dirigirse á sus consignatarios en Santander, señores VIAL, HERMANOS, Muelle, 32.—Teléfono número 54.—Agencia de la Compañía Internacional de vagones-camas.

Farbfabrikten vorm. Friedr. Bayer und Co
HELBBERFELD (Alemania)
Somatose
Un polvo insípido y fácilmente soluble en el agua, conteniendo exclusivamente las sustancias nutritivas de la carne.
Remedio reconstituyente de primer orden
para las personas debilitadas por nutrición deficiente, tísicos, enfermos del estómago, paridas, niños víctimas del raquitismo, y especialmente para la
Clorosis
La Somatose estimula en alto grado el apetito
Se vende en las boticas y droguerías
Representantes y depositarios
FED CO. BAYER & Co.
Barcelona, 43, Rambla de Cataluña
Para el Norte de España: LIMOUSIN HERMANOS, TOLESA (Guipúzcoa)

Sociedad Española de Droguería General
(ANTES PÉREZ DEL MOLINO Y COMPAÑÍA)
PLAZA DE LAS ESCUELAS.—Sucursal: WAD RAS, 1 y 3, AL LADO DE SINGER
Gran surtido de productos químicos, especialidades farmacéuticas, aguas minerales, perfumería, fotografía, esponjas, cepillería, pintura de todas clases, etc., etc.
Papeles pintados estilo modernista y de todas clases, en la sucursal Wad-Ras, 1 y 3.
PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SANDALO PIZA
MIL PESETAS
El que presenta CAPSULAS de SANDALO encierra que las del doctor Piza, de Barcelona, y que con su pronto y radical curación de las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Es el medicamento más eficaz y seguro para el tratamiento de las enfermedades de las vías urinarias, reconocidas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y reconocidos médicos dan testimonio de su eficacia. Reconocimiento veniente sobre sus similitudes.—Frasco y caja.—Farmacia del Dr. PIZA, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Es resultado por correo embalgamado en su envase.

Grandes existencias
ARTHUR KOPPEL
Gran Vía, 34, bajo.—Bilbao

LA NAVARRE
capitán Mr. Perdrigeon
Saldrá de este puerto el 27 de septiembrepara Colón y escalas el vapor SAINT GERMAIN
capitán Mr. Girón
Admite carga y pasajeros, para los que tiene espaciosas cámaras; á los de tercera clase se les dá pan fresco y vino todos los días.
A bordo hay criados y cocineros españoles. Se dá excelente trato y habla español.
Para más informes, dirigirse á sus consignatarios en Santander, señores VIAL, HERMANOS, Muelle, 32.—Teléfono número 54.—Agencia de la Compañía Internacional de vagones-camas.

CIA COLONIAL
CAFÉS Y CHOCOLATES
MAYOR 18, MADRID

Retrato de Alfonso XIII
Advertencia á los señores suscriptores
Ofrecemos á nuestros suscriptores un precioso cuadro de Alfonso XIII tamaño 18 por 45, estando en metal, formando un precioso cuadro en colores imitando la pintura al óleo. Este artístico trabajo está hecho en los magníficos talleres que tiene en esta población la sucursal de la Société Générale des Cirages Français.
Conocida la perfección con que trabaja dicha casa los estampados en metales, en lo que ha llegado á ser única en España, nadie puede dudar de que el retrato aludido será una obra de arte, con la ventaja de llevar el marco de relieve y reforzado por otro interior de madera, resultando un buen ornamento para toda sala de quien tenga sentimientos monárquicos y para todas las oficinas y dependencias públicas.
El marco y el cuadro son de una misma pieza.
Con motivo de la jura y mayoría de edad de don Alfonso XIII, se ha pues to de moda su retrato, y unido á esto la necesidad en que se encuentran los Ayuntamientos, Diputaciones, etc., de adquirir por colocarlos en sus salones de sesiones, nos indica á ofrecerlo á nuestros lectores.
Este precioso cuadro puede adquirirse en la Administración de este periódico y en la Librería General Acera del Correo, al precio de 10 pesetas.

En el Astillero
Se vende, por no poderlo atender su dueño, un establecimiento de ultramarinos con buena clientela.
Informará José Villegas, Santander.

BORRISOL
DE TORRES MUÑOZ
Antiséptico, antipútrido y desinfectante
Superior al ácido bórico y al borato de sosa; más soluble en frío y en caliente, y más eficaz como preservativo y curativo de las enfermedades de las mucosas y de la piel.
Se emplea contra los males de los párpados, oídos, nariz, boca, afecciones de la matriz y otras.
Farmacia de Torres Muñoz
San Marcos, 11, Madrid.—Caja, 2'25 pesetas
Depósito en SANTANDER, Sociedad Española de Droguería General

Agencia Internacional de Anuncios
Haasenstein y Vogler
Calle Fernando VII, 2.—BARCELONA
Se encarga de la inserción de anuncios en todos los periódicos, revistas, etc., de España y del extranjero, concediendo grandes rebajas sobre sus precios de tarifa. Freepuestos y toda clase de informes referentes á publicidad, á petición. Sucursales y Agencias en Berlín, Hamburgo, Viena, Brusel, Milán, París y todos los grandes centros de Europa. Departamento especial para anuncios en el extranjero.—Servicio rápido y asegurado.

FOREIGN PRESS OFFICE
Corporación científica, literaria y artística
Correspondencia en todos los países del mundo
FOREIGN PRESS OFFICE es el colaborador indicado para los periódicos, revistas, hombres de ciencia, artistas, sociedades, etc., que deseen estar al corriente del movimiento intelectual del mundo entero.
Sus informaciones periodísticas hechas por personalidades distinguidas, las publican Los mejores periódicos de Europa y América.—Correspondencia en España, D. Antonio Cobos Liso, calle del Calvario, 19, 21 y 23.—Madrid.

Buena ocasión
Se traspasa una industria por muy poco capital, de positivo resultado.
Informarán: Garmendia, número 5.

Agencia Universal de ANUNCIOS
para todos los periódicos de España, Europa y Américas
I.º de España.—Fundada en 1872
ROLDÓS Y COMP.ª
BARCELONA
Publicidad de todas clases
Precios económicos

HERNIAS (quebraduras)
Deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies
Aparatos mecánicos-reguladores
El director técnico y representante ortopédico del Gabinete Mecanoterápico de Madrid, Fuencarral, 19 y 21, llegará á Santander y recibirá solamente los días 21 y 22 de septiembre, de once á seis, en el Hotel Europa, á todos los que deseen adquirir los modernos aparatos especiales articulados para tratamiento y curación de hernias (quebraduras) y deformidades óseas.
Vistos todos los aparatos hernerios conocidos, sólo utiliza para sus clientes el nuevo aparato llamado Reductor contenido en un aparato para las hernias, porque reduce, contiene y cura, sin permitirles salir aunque losa fuerte ó haga esfuerzos el paciente.
Sólo estará en Santander los días 21 y 22 de septiembre en el Hotel Europa.
En Madrid en el Gabinete del médico director, Fuencarral, 19 y 21, Gabinete Mecanoterápico.

PURGACIONES recientes ó crónicas, estrecheces, úlceras ó chancros venéreos y sífilis
curación en pocas horas con una sola caja de Santalina.
Se vende en Santander en la droguería de la calle de los Tableros.

Se vende
un motor de gas, barato. Burgos, 44 panadería.
Se vende
estantería y mostrador en poco uso y en buenas condiciones. Informará Garmendia, número 5, tienda.

Agencia Universal de ANUNCIOS
para todos los periódicos de España, Europa y Américas
I.º de España.—Fundada en 1872
ROLDÓS Y COMP.ª
BARCELONA
Publicidad de todas clases
Precios económicos

Academia de San Fernando
Calle de Espalza (Ensambo).—Bilbao
Bachillerato, Náutica, Comercio y preparación para ingreso en la Escuela de Ingenieros Industriales.—Edificio construido «expresado».—Profesores titulados.—En el actual curso han sido concedidas oficialmente 3000 matrículas gratuitas á alumnos de esta Academia, cuyos nombres constan en el correspondiente cuadro de honor. Internos, medio pensionistas y externos.

LARRINAGA Y COMPAÑÍA
Línea regular mensual directa de New-York al Norte de España
Las próximas salidas de New York son las siguientes:
Vapor NIGETA, el 20 de agosto.
Para informes y detalles dirigirse á los señores Larrinaga y Compañía en Liverpool, ó bien á los mismos en New York, 27, William Street.
Correspondencia en España: Santander, Vinda del Marqués de Haza y Chantón.—Bilbao, Vito y Aznar.—Coruña, Eduardo del Río.—Gijón, Ballesteros y Compañía.—Alicante, R. Ballesteros y Compañía.—Vigo, Diego ence.—Pasajes, Ramón de Azqueta.

Se vende
un carro nuevo, con todos sus arcos y cuatro caballerías. Informará don Juan Gutiérrez, del comercio de Vega de Pas.
Señora de compañía
Se ofrece. Informarán en esta Administración.
Ama de cría
Se ofrece una casada, con leche fresca, para dentro ó fuera de la capital. Informarán tienda de «La Barata», en el Astillero.

VACUNA RECIENTE
Tubos con vacinostyl para dos ó tres inyecciones, pesetas 1'50 uno para cinco ó seis inyecciones 3'00
Descuentos según la importancia del pedido.
Farmacia de M. DIEZ SOLORZANO
BLANCA, 40 y CONCORDIA, 7 DUBLIADO.—SANTANDER

IMPRENTA
DE
EL CANTÁBRICO
Calle de la Compañía, número 3.—Santander
En este Establecimiento tipográfico se hace toda clase de trabajos, tales como facturas, prospectos, cartelas, folletos, periódicos, etc., con los tipos y maquinaria necesarios.